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   今㆝ (十㆓月十日 )立法會經濟事務委員會除了討論來年電費調整

外，亦會研究明年＜管制計劃協議＞㆗期檢討及 2008 年後供電業的

規管制度。民主黨特別在此提出我們的意見。

   去年底 (十㆓月㆔十㆒日 )，香港恒生指數是 11 ,397 點；當日，㆗

電股價是 29.75 元，而港燈的股價則是 29 元。㆒年差不多過去，迄至

今㆝㆘午，恒生指數㆘跌至 9,840 點；但㆗電與港燈的股價則分別㆖

升至 31 .5 元及 30.6 元。兩電股東的回報率分別是 13.3%及 11 .54%。

兩電股價絕對跑贏大市。

　　兩電能跑贏大市，是因為得到不合時宜的＜管制計劃協議＞之

助，讓兩電可按其固定資產收取至少 13.5%的回報，保障其盈利年年

㆖升。相反，立法會議員、市民及商界對電費水平提出任何意見或要

求，對兩間電力公司的財務表現影響有限。

　　民主黨㆒直認為 13.5%的回報水平過高。再者，行之已久的管制
計劃也出現問題：就是兩電的固定資產值的增幅遠遠超過兩間公司的

售電量增幅，增加用戶負擔。

!  在過去十年的兩電固定資產的增長比率在過去十年的兩電固定資產的增長比率在過去十年的兩電固定資產的增長比率在過去十年的兩電固定資產的增長比率

　在過去十年 (1992-2001 年 )間，㆗電的固定資產值增加了 80.3%；可
是，同期㆗電在本港售電量的增幅，只是 43.3%。
－　㆗電在過去十年㆗電在過去十年㆗電在過去十年㆗電在過去十年 (1992-2001(1992-2001(1992-2001(1992-2001 年年年年 ))))固定資產增長固定資產增長固定資產增長固定資產增長 ((((百萬計百萬計百萬計百萬計 )：
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　　另㆒方面，港燈的固定資產值在同期更大幅增加了 141%；但其
同期的售電量升幅僅是 43%。
　港燈過去十年固定資產的增長　港燈過去十年固定資產的增長　港燈過去十年固定資產的增長　港燈過去十年固定資產的增長（百萬計）（百萬計）（百萬計）（百萬計）：：：：
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（資料來源：港燈年報）

　

　政府早於㆓零零年已批准了港燈 99年至 2004 年的 270 億元的財務
計劃；其㆗在南丫島擴建發電廠工程，預計可在㆓零零㆕年投產。有

關注資及擴建工程，令㆟擔心會進㆒步增加港燈固定資產值，加重市

民負擔。

　　另㆒方面，港燈的客戶數目及用電量數目，只不過是㆗電的客戶

量及售電量的㆔分之㆒；但其固定資產值是是㆗電的 72%，與其售電
量卻不成正比。固定資產值高，連鎖效應是港燈可賺取的准許利潤亦

因此相應提高。

　　事實㆖，在過去兩年，港燈在通縮的情況㆘已連續兩年加價，累

積加幅達 12%。若從九八年開始計算起，港燈經過㆔次加價後，累積
加幅更達 17%；若把通縮的因素計算在內，港燈用戶的電費支出是多
出近㆔成。由此可反映管制計劃的不合理、欠缺彈性的問題。而隨著

港燈加價，港燈用戶要繳付電費的金額，更要較㆗電的用戶多出超過

百分之十。

!  過去十年兩電的盈利增長過去十年兩電的盈利增長過去十年兩電的盈利增長過去十年兩電的盈利增長

　　在過去十年，㆗電與港燈的盈利均年年增長。2000 及 2001 年，
㆗電及青山發電廠按管制協議售電所得的純利分別是 69.2 億元及
72.6 億元。今年㆖半年，單是㆗電（未有計算青山發電廠在內）所賺
取的盈利便是 28.3 億元，較去年增加 7.2%。

　　而港燈在 2000 年及 2001 年兩年間，售電純利亦分別錄得 50.5
億元及 56.2 億元。今年㆖半年六個月內，港燈售電總收入是 51.6 億
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元，較去年㆖半年同期收入多出 5%；除稅後的盈利亦 28.4 億元。

　　由此可見，在管制協議的保障㆘，兩電盈利得到最佳的保障。對

於兩間電力公司的股東而言無異是佳音；但對電力用戶而言，這不是

㆒個好的協議。

!  民主黨意見民主黨意見民主黨意見民主黨意見

　　民主黨強調，並非因為兩電盈利豐厚而對管制計劃協議作出批

評；而是因為協議欠缺彈性，希望政府藉著明年㆗期檢討及 2008 年
協議屆滿後，能加以改善。

   現時，香港正經歷通縮的年代，13.5%的利潤回報水平是否合理？
民主黨㆒直質疑這安排，並謹此希望政府能審慎研究，希望在保障電

力公司投資者之餘，市民及㆒般用戶的利益也要得到照顧。

　　管制計劃的其㆒目的，是鼓勵投資者投資電力業務，讓市民可享

有更優良及穩定的電力服務；因此，政府設訂准許利潤回報水平，讓

投資者不用承擔鉅額投資所帶來的巨大風險。可是，現時香港電力市

場已㆖軌道，並且出現電力公司可能不斷擴大固定資產值，以求賺取

更高利潤的情況。行之已久的管制計劃顯然已不合時宜。民主黨促請

政府必須積極研究㆒個更切合時宜的監管安排。

　　長遠而言，民主黨希望政府加強兩電聯網，為未來電力市場引入

更有效競爭鋪路。

民主黨公用事業發言㆟　李華明

㆓零零㆓年十㆓月十日


